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NOTAS PRODECON  

 
 

 

Conferencia Magistral transmitida por Facebook Live Foro Prodecon: Conferencia 

Magistral: "Defensa efectiva de los derechos de los contribuyentes" 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/121287067920881/videos/1319619318228558/
https://www.facebook.com/121287067920881/videos/1319619318228558/
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Empeora el SAT en devolver IVA 

Empresarios encuestados refieren que la autoridad fiscal tarda alrededor de 70 días 

en devolver el impuesto. 

El porcentaje de las empresas que consideran que la devolución del IVA por parte 

del SAT ha empeorado aumentó de 21 a 23 por ciento, de acuerdo con una encuesta 

realizada por Caintra Nuevo León. 

Asimismo, los empresarios encuestados refieren que el promedio de días que tarda 

la autoridad fiscal en devolver el IVA se ha incrementado en 10 días, al tardar 

actualmente alrededor de 70. 

Mientras que el 21 por ciento de los contribuyentes percibió una mayor intensidad 

en las actividades recaudatorias del SAT. 

Bajo este contexto, el organismo industrial lamentó el potencial retroceso real y 

material de apoyo a los contribuyentes pymes ante el recorte drástico del 

presupuesto, hasta de 75 por ciento, a la Procuraduría para la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon). 

"La recaudación fiscal no se ha detenido, por ello es importante que los esfuerzos 

complementarios de acompañamiento tampoco lo hagan", señaló Caintra. 

Durante una sesión virtual entre la Comisión Fiscal de CAINTRA, presidida por José 

Antonio Furber, y el delegado estatal de la Prodecon, Cristian Nazael García, 

coincidieron en que el SAT y la autoridad fiscal ha aumentado los plazos y los 

requisitos para concluir los expedientes para la devolución del IVA. 

Asimismo, señalaron que los recursos de queja referentes a la tardanza en el 

retorno de los recursos son los más recurrentes en la Entidad. 

En lo que va del año, Prodecon ha recibido casi 900 quejas y reclamaciones contra 

la autoridad fiscal, ha apoyado con la representación legal de 153 casos y ha 

otorgado 3 mil 500 asesorías al sector productivo de Nuevo León 

"Caintra confía en la pronta resolución positiva de las gestiones que Prodecon 

mantiene con la autoridad pertinente para sostener el presupuesto mínimo 

requerido para asegurar el nivel de servicio actual en Nuevo León", apuntó el 

organismo industrial. 

 

https://diario.mx/economia/empeora-el-sat-en-devolver-iva-20200617-1674455.html
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“Reducir el presupuesto destinado a la procuraduría de la defensa del contribuyente, 

vulnera los derechos humanos de los contribuyentes 

Ante la reducción del presupuesto destinado a la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (PRODECON), la Diputada Federal María Ester Alonzo Morales 

destacó que, con el recorte presupuestal efectuado por el Gobierno Federal, a partir 

del próximo mes de julio dejarán de operar 16 Delegaciones, con lo que se pone en 

riesgo la salvaguarda en la defensa de los derechos humanos de sectores 

vulnerables de la sociedad. 

En está ocasión la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) es 

un organismo público descentralizado no sectorizado con independencia técnica y 

operativa, que surge de la necesidad de fortalecer la relación entre las autoridades 

fiscales y los contribuyentes, creando un espacio neutral de encuentro, acuerdos y 

confianza mutua. 

Al respecto la legisladora precisó que este recorte presupuestal tan severo, que se 

pretende imponer a PRODECON pondrá en riesgo los derechos humanos de 

contribuyentes, en específico su derecho a recibir justicia fiscal en el orden federal, 

ya que, la Procuraduría se verá imposibilitada a dar cumplimiento cabal a su objetivo 

de proteger, defender y observar los derechos de todos los contribuyentes. 

 

“Ante el recorte que no solo es violatorio de los derechos humanos de los 

contribuyentes; sino que tampoco refleja un sentido económico o financiero”, 

expresó. 

Alonzo Morales, Propuso un Punto de Acuerdo por el que se Exhorta al Ejecutivo 

Federal a No Reducir el Presupuesto destinado a la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente, con el propósito de no vulnerar los derechos humanos de los 

contribuyentes. 

 

Dio a conocer que, pese a la relevancia y los resultados palpables de esta 

Procuraduría, esta, sufrirá un recorte del 75% (186 millones de pesos) a sus gastos 

de operación a partir del próximo mes de julio, derivado del Decreto por el que se 

establecen las medidas de austeridad que deberán observar las dependencias y 

entidades de la Administración Pública Federal, publicado en el Diario Oficial de la 

Federación el 23 de abril del presente año. 

 

http://www.larevista.com.mx/yucatan/reducir-el-presupuesto-destinado-a-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente-vulnera-los-derechos-humanos-de-los-contribuyentes-47883
http://www.larevista.com.mx/yucatan/reducir-el-presupuesto-destinado-a-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente-vulnera-los-derechos-humanos-de-los-contribuyentes-47883
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Para finalizar destacó que reducir tan drásticamente la operación de la mencionada 

Procuraduría, además sin un diagnóstico, ni una propuesta específica que, 

fortalezca sus áreas sustantivas, pone en riesgo la garantía de los derechos que 

tutela y sin lugar a dudas va a dificultar la realización material de la defensa de los 

contribuyentes. 

Cabe hacer mención que la PRODECON conoce de cualquier acto en materia 

tributaria emitido por autoridades fiscales federales, incluyendo a los organismos 

fiscales autónomos como el IMSS e INFONAVIT, y las autoridades fiscales 

coordinadas de las 32 entidades federativas cuando cobran y administran 

impuestos federales; constituyendo un mecanismo no jurisdiccional de defensa de 

los contribuyentes, especialmente respecto del servicio de Quejas y Reclamaciones 
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Destaca Prodecon ventajas de presentar la Declaración Anual 2019 para personas 

físicas 

Luego de una prórroga por parte del SAT, la fecha límite para cumplir con esta 

obligación es el 30 de junio 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) les recuerda a 

las personas físicas que el 30 de junio es el plazo para presentar 

la Declaración Anual 2019, luego de que el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) prorrogara dicho trámite. 

Así lo indicó Alonso Sánchez Derat, delegado en Baja California de la Prodecon, 

quien mencionó que la Declaración Anual para personas físicas tenía como fecha 

límite el 30 de abril, pero a raíz de la pandemia, se aplazó al 30 de junio. 

"Es importante cumplir con esta obligación, ya que puede tener varias ventajas para 

los contribuyentes, tales como el obtener saldos a favor ya sea por gastos médicos, 

colegiaturas, créditos hipotecarios, entre otros, pero estas deducciones aplicarán, 

siempre y cuando presenten en tiempo y forma su declaración", señaló. 

Por otro lado, si la persona resulta con saldo a pagar, pero cumplió con su trámite 

en la fecha indicada, entonces tiene la opción de pagar en parcialidades, lo cual es 

muy benéfico. 

Entre los requisitos que deben tener a la mano para llevar  a cabo 

su Declaración Anual 2019, detalló, están la contraseña del SAT o firma electrónica, 

y los comprobantes de deducciones, con los cuales la Prodecon puede apoyar en 

subirlos a la plataforma del SAT, en caso de que el contribuyente tuviera algún 

problema con el proceso. 

"Aquellas personas físicas que tuvieron más de un patrón, están obligados a 

presentar la Declaración Anual, y lo importante de esto es que si caen en 

incumplimiento, pueden hacerse acreedores a multas o incluso a cancelación de 

sellos digitales, si es que emiten facturas", subrayó el delegado. 

Sánchez Derat comentó que la Prodecon también asesora a los contribuyentes en 

cuanto al acceso al estímulo de la franja fronteriza para pagar IVA al 8%, además 

que se les apoya en  juicios contenciosos administrativos por embargos por parte 

de la aduana, donde se les ayuda a impugnar la determinación de créditos fiscales. 

https://www.el-mexicano.com.mx/nacional/destaca-prodecon-ventajas-de-presentar-la-declaracion-anual-2019-para-personas-fisicas/2069665
https://www.el-mexicano.com.mx/nacional/destaca-prodecon-ventajas-de-presentar-la-declaracion-anual-2019-para-personas-fisicas/2069665
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"Todo lo que tiene que ver en materia fiscal federal les podemos asesorar, ya que 

la Prodecon es un organismo público que se encarga de defender a los 

contribuyentes ante cualquier acto de autoridad, y también se les orienta en el 

cumplimiento de sus obligaciones", finalizó. 

Para mayor información o solicitud de asesoría, la Prodecon tiene a disposición el 

número en Tijuana 664-607-3890, y el 800-611-0190 para el resto del estado, así 

como el correo electrónico: delegacioncalifornia@prodecon.gob.mx, y sus redes 

sociales. 
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Declaración anual del SAT se extiende hasta el 30 de junio 

En atención a la contingencia sanitaria por Covid-19, el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) extiende el plazo para realizar la declaración anual hasta el 30 de 

junio, informó el titular de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) en el estado, Alonso Leonel Sánchez Derat. 

La decisión, explicó el entrevistado, aplica a todos los contribuyentes, tanto 

asalariados como personas con actividades empresariales, y les da el beneficio de 

revisar si cuentan con una devolución a su favor o para confirmar que no tengan 

algún saldo a su cargo. 

Por su parte, desde Prodecon en Baja California se invita a los contribuyentes a 

realizar su declaración anual de forma remota, para evitar aglomeraciones y riesgos 

relacionados al Covid-19. 

Asimismo, el delegado señaló que el organismo cuenta actualmente con una 

campaña para apoyar a quienes realicen de esta manera su declaración anual, con 

la posibilidad de dar asesorías por medio de su línea telefónica, el correo electrónico 

o un chat institucional en su página de internet. 

Aquellos contribuyentes que requieran la asesoría pueden comunicarse al 

correo delegacioncalifornia@prodecon.gob.mx, así como a los números de teléfono 

800 611 0190 y 664 6073890 de las oficinas de Prodecon en Tijuana, o a la 

página www.prodecon.gob.mx. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Declaracion-anual-del-SAT-se-extiende-hasta-el-30-de-junio-20200617-0030.html
mailto:delegacioncalifornia@prodecon.gob.mx
http://www.prodecon.gob.mx/
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NOTAS FISCALES  

 

 

SHCP empieza a conformar el presupuesto para 2021 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) inició la preparación del 

Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) para 2021, mediante 

el cual se pide una vez más a las dependencias imprimir el sello de la austeridad 

republicana. 

A través de la Subsecretaría de Egresos, fijó el calendario y disposiciones a seguir 

de las dependencias y entidades de la Administración Pública Federal (APF) para 

entregar sus propuestas de presupuesto del próximo año. 

En las disposiciones para la programación y presupuestación del Gasto Público 

2021 se ordena que los anteproyectos contengan la política de austeridad 

republicana y de gasto corriente estructural. 

 

Hacienda: Nos urge aumentar ingresos 

La contracción económica de hasta 19 por ciento que se registró en abril por 

el confinamiento del coronavirus pone en evidencia la necesidad de mayores ingresos 

fiscales en México, reconoció el secretario de Hacienda, Arturo Herrera. 

Sin embargo, el funcionario afirmó que el proceso político para obtenerlos es complicado. 

Hay algo que para mí es muy claro: México recauda poco más de 13 por ciento del PIB 

(Producto Interno Bruto), es un nivel insuficiente para un país con el nivel de desarrollo 

como el nuestro, la media latinoamericana está en 17 por ciento”, destacó. 

En entrevista con analistas de Banorte para el podcast Norte Económico, explicó que pese 

a los bajos niveles de recursos tributarios, la economía operó durante años gracias a 

otras fuentes de ingresos, en específico el petróleo. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/shcp-empieza-conformar-el-presupuesto-para-2021
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/arturo-herrera-titular-hacienda-credito-publico-urge-ingresos-en-mexico-caida-economica-fuentes-ingresos-pandemia-covid19/
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La pugna por el IVA en el congreso 

La iniciativa presentada por el senador de Morena, Eduardo Ramírez Aguilar para 

reducir el IVA del 16 al 10 por ciento, le abrió una oportunidad a la oposición para 

exigirle al bloque mayoritario que debata e impulse esta y otras reformas. 

A pesar de que Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo) en la Cámara alta, aseguró que la bancada morenista no apoyará la 

propuesta del legislador Ramírez, ya que ésta fue a título personal y sin un consenso 

de su grupo parlamentario. 

No obstante, partidos como el PAN, Movimiento Ciudadano y el PRI aprovecharon 

el momento y se posicionaron a favor de la disminución al pago del Impuesto al 

Valor Agregado 

 

Reducir el IVA, medida inviable para finanzas 

Aunque la reducción del Impuesto al Valor Agregado (IVA) traería un beneficio 

inmediato en la economía de los mexicanos, eventualmente derivaría en un 

debilitamiento del Estado, asegura el especialista en materia fiscal, Carlos Brown. 

“Si tuviéramos unas finanzas públicas sanas, te diría que reducir el IVA de manera 

temporal sería una medida interesante, el problema es que no las tenemos. 

“La recaudación, a pesar de que ha tenido una mejora considerable respecto al año 

pasado y a los últimos años en general, sigue estando muy por debajo de las 

expectativas”, menciona. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reporteindigo.com/reporte/la-pugna-por-el-iva-en-el-congreso-propuesta-reducccion-reactivacion-economia/
https://www.reporteindigo.com/reporte/reducir-el-iva-medida-inviable-para-finanzas-publicas-medidas-reactivacion-economia/
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La 4T recupera 30 mil 328 millones que las gigantes le debían al SAT. Son cinco, 

pero aún faltan otras 

Cinco grandes empresas, algunas integrantes de los mayores corporativos del país, 

pagaron en los primeros seis meses de este año deudas al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) por un total de 30 mil 327.9 millones de pesos, luego 

de que, desde el 12 de diciembre de 2019, el Presidente Andrés Manuel López 

Obrador aplaudiera la modificación en el Senado de la República al Artículo 28 de 

la Constitución para evitar la condonación de impuestos porque “esa era la gran 

fuga”, y emprendiera también una campaña contra los grandes deudores fiscales 

en México. 

Las empresas que han respondido a la exigencia del SAT son América Móvil, 

Walmart de México, Femsa, IBM de México y la Minera Fresnillo. Además, Toyota 

entró este mes en negociaciones con el Servicio de Administración Tributaria para 

cubrir sus adeudos pendientes, cifra que aún no es revelada. 

 

Morena denuncia ante FGR a Yeidckol Polevnsky por lavado de dinero 

El Comité Ejecutivo Nacional de Morena denunció a Yeidckol Polevnsky ante 

la Fiscalía General de la República (FGR), por provocar un presunto daño 

patrimonial al partido y lavado de dinero. 

Funcionarios federales informaron que la denuncia se presentó de manera 

directa en la ventanilla de la oficina del titular de la FGR, Alejandro Gertz Manero, y 

en las próximas horas se definirá qué área de la dependencia investigará los delitos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.sinembargo.mx/17-06-2020/3806614
https://www.sinembargo.mx/17-06-2020/3806614
https://www.milenio.com/politica/morena-denuncia-a-yeidckol-polevnsky-ante-fgr
https://www.milenio.com/temas/morena
https://www.milenio.com/temas/yeidckol-polevnsky
https://www.milenio.com/temas/fiscalia-general-de-la-republica
https://www.milenio.com/temas/alejandro-gertz-manero
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Envío de despensas, fachada para lavado; en la mira, red de corrupción de Nicolás 

Maduro 

Desde enero de 2019, la Unidad de Inteligencia Financiera, el Departamento del 

Tesoro y la DEA siguen el rastro a la red de corrupción vinculada a Nicolás Maduro. 

Santiago Nieto, titular de la UIF, indicó que autoridades de México y EU tienen en 

la mira a El Sardinero, una empresa mexicana de despensas acusada de lavado, 

evasión fiscal y ser parte del esquema de los CLAP (Comités Locales de 

Abastecimiento y Producción), en el que alimentos de mala calidad fueron 

adquiridos a sobreprecios en México para repartirse a la población más pobre de 

Venezuela. 

“La Oficina de Control de Activos Extranjeros (de EU) enlistó a 19 personajes en 

marzo de 2019 y nosotros los bloqueamos de nuestro sistema financiero”, dijo en 

entrevista con Excélsior. 

 

Exgobernador Jorge Torres-López se declara culpable en EU de lavado de dinero 

El exgobernador de Coahuila, Jorge Juan Torres-López, se declaró culpable en una 

corte del Distrito Sur de Texas de participar en un esquema de lavado de dinero, y 

recibirá sentencia en septiembre, anunció hoy el fiscal Ryan K. Patrick. 

En una audiencia vía videocoferencia, el exgobernador, de 66 años, admitió haber 

realizado transacciones financieras en Estados Unidos para ocultar los sobornos 

que recibió en ese país a cambio de contratos de construcción de caminos para el 

estado de Coahuila. 

El esquema del que se le acusa incluye delitos contra una nación extranjera que 

involucran sobornos a un funcionario público, explico K. Patrick en un comunicado 

emitido por la oficina de la fiscalía. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/envio-de-despensas-fachada-para-lavado-en-la-mira-red-de-corrupcion-de-nicolas-maduro
https://www.excelsior.com.mx/nacional/envio-de-despensas-fachada-para-lavado-en-la-mira-red-de-corrupcion-de-nicolas-maduro
https://www.eluniversal.com.mx/estados/exgobernador-jorge-torres-lopez-se-declara-culpable-en-eu-de-lavado-de-dinero
https://www.eluniversal.com.mx/estados/jorge-torres-lopez-incondicional-de-moreira
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SAT identifica a más de nueve mil contribuyentes que simulan operaciones 

De acuerdo con el listado del artículo 69-B del primer cuatrimestre del año, hay más 

de nueve mil contribuyentes que simulan operaciones. 

En la conferencia mañanera de ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

dio a conocer que presentará denuncias por un fraude fiscal de 48 mil millones de 

pesos. 

López Obrador dijo que presentaría el informe sobre este fraude la próxima semana. 

“La semana próxima voy a dar a conocer un fraude de 48 mil millones de pesos que 

cometieron factureros en el sexenio pasado, hay involucrados del gobierno pasado 

y del otro, políticos. Vamos a presentar denuncias penales contra esos personajes 

encargados de promover este sistema”, declaró. 

 

 

Aprende a pagar tus impuestos digitales 

Si utilizas una aplicación digital para trabajar u obtener ingresos, como Uber, Airbnb 

o Mercado Libre, desde junio debes de pagar el Impuesto Sobre la Renta (ISR). En 

la mayoría de los casos, la plataforma te hará retenciones por cada servicio que 

prestes. No obstante, de forma mensual y anual deberás hacer declaraciones de 

impuestos. 

¿Cuánto tendrás que pagar? 

Depende del servicio que prestes. Hay tres categorías: transporte de pasajeros y 

entrega de bienes; servicios de hospedaje; y enajenación de bienes. Entre más 

ganes, más deberás pagar. 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/sat-identifica-a-mas-de-nueve-mil-contribuyentes-que-simulan-operaciones/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/sat-prepara-miles-de-notificaciones-por-fraudes-fiscales/
https://www.reforma.com/aprende-a-pagar-tus-impuestos-digitales/ar1968573?v=3
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Gobierno de la CDMX condona parcialmente pago de impuestos 

El Gobierno de la Ciudad de México publicó en la Gaceta Oficial la resolución para 

condonar parcialmente el pago de impuestos, como parte de una serie de acciones 

que buscan apoyar y fortalecer la economía local ante los efectos negativos de la 

pandemia por Covid-19. 

“Resulta necesario efectuar acciones tendientes al apoyo, impulso y fortalecimiento 

de la economía, tanto de las familias, como de los comercios e industrias de la 

Ciudad de México, a raíz de las afectaciones que el multicitado virus ha generado a 

los habitantes de la urbe, en congruencia con las políticas sociales de la presente 

administración, razón por la cual resulta necesaria la instrumentación de alternativas 

para que los contribuyentes puedan regularizarse y dar cumplimiento a sus 

obligaciones fiscales”, detalla el documento. 

 

Va plan fiscal y condonación de predial 

PUEBLA. El presidente Andrés Manuel López Obrador respaldó las acciones de la 

jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, de condonar 

recargos de impuestos a personas físicas y morales de la capital del país. 

“Claro que es buena la postura que asuma cada gobierno de acuerdo a sus 

finanzas. Se tienen que cuidar nada más las finanzas públicas, pero cada gobierno 

puede tomar la medida que considere”, dijo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Gobierno-de-la-CDMX-condona-parcialmente-pago-de-impuestos-20200618-0004.html
https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-claudia-sheinbaum-condonacion-predial-recargos-impuestos-crisis-covid19-gobierno-cdmx/
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Gastos hospitalización deducibles al 100 en ISR 

Tratamiento Covid-19 muy costoso 

Los gastos hospitalarios y médicos realizados en la crisis sanitaria deberían ser 

deducibles al 100 por ciento en el Impuesto Sobre la Renta (ISR), propusieron 

legisladores en la Comisión Permanente del Partido Revolucionario Institucional 

(PRI). 

En un comunicado, informó que durante la sesión virtual de la Comisión Permanente 

presentó una iniciativa de ley, cuya autoría pertenece a la legisladora tabasqueña 

Soraya Pérez Munguía a la cual se adhirieron integrantes del Grupo Parlamentario 

del PRI 

 

La UE está dispuesta a aprobar un impuesto digital por libre 

La Unión Europea está dispuesta a seguir adelante por su cuenta con la aplicación 

de impuestos a la actividad de empresas digitales como Google, Amazon, Facebook 

o Apple si no se alcanza un acuerdo global al respecto este año, dijo el jueves el 

comisario europeo de Economía, Paolo Gentiloni. 

El comisario hizo esta declaración en respuesta a la decisión adoptada el miércoles 

por Estados Unidos de retirarse de las negociaciones sobre una solución a escala 

mundial para gravar los servicios digitales. 

“Lamento mucho la decisión de los EEUU de interrumpir las negociaciones 

internacionales sobre la fiscalidad de la economía digital. Espero que esto sea un 

contratiempo temporal más que una interrupción definitiva”, dijo Gentiloni. 

 

 

 

 

 

https://impuestum.mx/noticias/1858/Gastos+hospitalizaci%C3%B3n+deducibles+al+100+en+ISR+
https://lta.reuters.com/articulo/eeuu-comercio-digital-ue-idLTAKBN23P1GL
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NOTAS COVID-19 

 

Suman 19,080 las muertes por coronavirus en México; hay 159,793 casos 

confirmados 

La Secretaría de Salud informó este miércoles que ya son 19 mil 80 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en México. 

Además, los casos confirmados ascendieron a 159 mil 793, de los cuales 22 mil 209 

son activos -es decir, que presentaron síntomas del virus en los últimos 14 días-, 

informó José Luis Alomía, director general de Epidemiología. 

Mientras tanto, los casos sospechosos acumulados de la enfermedad COVID-19 

aumentaron a 59 mil 76. 

 

Registra IMSS 957 defunciones adicionales de Covid 

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) reportó 957 defunciones adicionales 

de Covid-19 previas al 10 de junio, principalmente por no tener digitalizado el 

registro de defunción. 

En conferencia de prensa, Víctor Hugo Borja, director de Prestaciones Médicas, 

explicó que algunas ya se agregaron al reporte de hoy de 19 mil 80 fallecimientos. 

 

Exhiben que México no aplana aún curva 

Con casi 155 mil casos confirmados de Covid-19 y más de 18 mil 300 muertos, 

México se ubica en el grupo de países que no han logrado aplanar la curva de la 

epidemia, según datos recopilados y graficados por la Universidad Johns Hopkins. 

En un análisis para determinar en dónde se ha reducido el ritmo de contagios, la 

Universidad encontró que, de un grupo de 20 países, en 13 la tendencia es creciente 

y sólo en 7 va hacia abajo. 

 

 

La%20Secretaría%20de%20Salud%20informó%20este%20miércoles%20que%20ya%20son%2019%20mil%2080%20las%20personas%20fallecidas%20por%20el%20nuevo%20coronavirus%20SARS-COV-2%20en%20México.
La%20Secretaría%20de%20Salud%20informó%20este%20miércoles%20que%20ya%20son%2019%20mil%2080%20las%20personas%20fallecidas%20por%20el%20nuevo%20coronavirus%20SARS-COV-2%20en%20México.
https://www.reforma.com/registra-imss-957-defunciones-adicionales-de-covid/ar1968637?v=3
https://www.reforma.com/exhiben-que-mexico-no-aplana-aun-curva/ar1968764?v=4
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CAMBIARÁN FORMA DE CONTAR MUERTES 

Al informar que ya se trabaja en una nueva metodología que permita incorporar 

datos de fallecimientos por covid-19 que por diversas razones no se han podido 

registrar, la Secretaría de Salud señaló que México reportó 19 mil 80 defunciones 

debido a la ocurrencia de 770 nuevos decesos por coronavirus. 

De hecho, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) dio a conocer que hasta 

el pasado 10 de junio tenía registradas 957 muertes y no todas han sido sumadas 

al conteo nacional. 

 

Pandemia, rostros del desempleo: ‘AMLO romantiza al pueblo pero no hace nada 

por él' 

Desde marzo 'el ingreso básicamente ha sido cero' 

El presidente Andrés Manuel López Obrador “debería de ver un poquito más por su 

pueblo, que a veces tanto romantiza, pero sólo se queda en eso y no nos apoya”, 

asegura Daniel Peña, propietario del salón de fiestas Real de Catorce, en la 

delegación San Cristóbal Huichochitlán, en Toluca, Estado de México. 

Daniel emplea a cuatro personas de base y a veces requiere de hasta 22 meseros, 

los cuales desde mediados de marzo pasado, se han quedado sin ingresos, dado 

que el establecimiento tuvo que posponer o, en el peor de los casos, cancelar fiestas 

programadas debido a la pandemia del COVID-19. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/cambiaran-forma-de-contar-muertes/1388852
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/pandemia-rostros-del-desempleo-amlo-romantiza-al-pueblo-pero-no-hace-nada-por-el
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/pandemia-rostros-del-desempleo-amlo-romantiza-al-pueblo-pero-no-hace-nada-por-el
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El brote de Covid-19 en un matadero alemán que obligó a poner a miles en 

cuarentena 

La pequeña localidad de Gütersloh, en el noroeste de Alemania, vive esta semana 

con la angustia de ser el foco de un nuevo brote de coronavirus en el país. 

Miles de personas han tenido que ponerse en cuarentena después de que más 

de 650 trabajadores de una planta de procesamiento de carne dieran positivo 

por Covid-19. 

La fábrica ha sido clausurada durante dos semanas mientras las autoridades hacen 

pruebas a más de mil trabajadores y a miles de personas con las que estos 

estuvieron en contacto. 

 

 

CDMX y Querétaro son las entidades más competitivas para enfrentar el Covid-19 

Estos gobiernos presentan un mayor nivel de preparación y adaptación ante los 

retos derivados de la pandemia, asegura Imco. 

Las entidades del país más competitivas y, por ende, con un mayor nivel de 

preparación y adaptación ante los retos que se están presentando por la crisis 

económica y sanitaria derivada del Covid-19, son la Ciudad de México y Querétaro, 

reveló el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco). 

 

 

 

 

 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/coronavirus-el-brote-de-covid-19-en-un-matadero-aleman-que-obligo-poner-miles-en-cuarentena
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/coronavirus-el-brote-de-covid-19-en-un-matadero-aleman-que-obligo-poner-miles-en-cuarentena
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-y-Queretaro-son-las-entidades-mas-competitivas-para-enfrentar-el-Covid-19--20200618-0010.html
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NOTAS PENSIONES 

 

Riesgo si Afores pasan a manos del Estado 

Diversos actores en la vida política del país han puesto sobre la mesa una posible 

reforma al sistema de Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores), lo que ha 

avivado los temores de que los ahorros de los trabajadores sean administradores 

por el Estado. 

Sin embargo, dichos cambios podrían afectar “gravemente” los instrumentos 

bursátiles en el país. “Espero que la decisión no sea esa, creo que sería un gran 

error porque México perdería toda la credibilidad en los mercados internacionales, 

y veríamos una salida de recursos, nuestras calificaciones caerían rápidamente con 

las calificadoras y dejaríamos de tener el riesgo país que debemos de tener”, dijo 

en entrevista Mario Vela, director general para el país en Prudential Seguros 

México. 

 

Pensiones en riesgo: Retiros por desempleo alcanzaron mil 556 millones de pesos 

en mayo 

La crisis económica por el nuevo coronavirus ya comenzó a reflejarse en los retiros 

por desempleo de las Afores. De acuerdo con la Comisión Nacional del Sistema de 

Ahorro para el Retiro (Consar), durante mayo los trabajadores sacaron de sus 

cuentas individuales mil 556.2 millones de pesos, 40.1% más que en mayo de 2019. 

Gabriela Siller, directora de Análisis Económico y Financiero de Banco Base, indicó 

que en estos resultados ya se ve reflejado el efecto de la pandemia, “pero lo más 

preocupante es que la tendencia continuará debido al nivel de desempleo que ésta 

ha desencadenado en el país”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Riesgo-si-Afores-pasan-a-manos-del-Estado-20200617-0100.html
https://www.dineroenimagen.com/economia/pensiones-en-riesgo-retiros-por-desempleo-alcanzaron-mil-556-millones-de-pesos-en-mayo
https://www.dineroenimagen.com/economia/pensiones-en-riesgo-retiros-por-desempleo-alcanzaron-mil-556-millones-de-pesos-en-mayo
https://www.dineroenimagen.com/economia/pensiones-en-riesgo-retiros-por-desempleo-alcanzaron-mil-556-millones-de-pesos-en-mayo
https://www.dineroenimagen.com/economia/pensiones-en-riesgo-retiros-por-desempleo-alcanzaron-mil-556-millones-de-pesos-en-mayo
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Afores de Citibanamex y Azteca generan las mayores plusvalías para los 

ahorradores en mayo 

Las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores) borraron las minusvalías del 

año y cerraron mayo en un nivel récord. Citibanamex y Azteca fueron las que 

mayores rendimientos obtuvieron para los trabajadores. 

Los activos netos de las Siefores Básicas (los vehículos de inversión de las Afores) 

llegaron a 4.08 billones de pesos en mayo, con lo que superaron la marca de 3.97 

billones de pesos de enero de 2020, de acuerdo con datos de la Comisión Nacional 

de Ahorro para el Retiro (Consar). 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://elceo.com/mercados/afores-de-citibanamex-y-azteca-generan-las-mayores-plusvalias-para-los-ahorradores-en-mayo/
https://elceo.com/mercados/afores-de-citibanamex-y-azteca-generan-las-mayores-plusvalias-para-los-ahorradores-en-mayo/
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Obtienen acusados contratos por 13 mmdp 

Aunque son investigadas por prácticas monopólicas, el IMSS acaba de otorgar en 

abril y mayo de este año contratos millonarios a cuatro empresas que le proveerán 

servicios de laboratorio clínico y banco de sangre hasta el cierre de 2022 y 2023, 

respectivamente. 

 

Centrum Promotora Internacional, Instrumentos y Equipos Falcón, Impromed y 

Hemoser obtuvieron con el nuevo Gobierno contratos por casi 13 mil 700 millones 

de pesos a pesar de que apenas en marzo de 2019 la Comisión Federal de 

Competencia Económica (Cofece) les notificó oficios de presunta responsabilidad. 

 

En pandemia, CFE baja switch a 500 mil y gana millones por reconexión 

Durante la crisis sanitaria por la pandemia del Covid-19, la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) le bajó el switch a 543 mil 128 mexicanos —dato del 1 de abril al 

12 de mayo— que no pudieron pagar el recibo de la luz y luego obtuvo millonarios 

recursos por reconectarlos. 

La empresa eléctrica tiene un universo de 44 millones de usuarios. 

De acuerdo con información de la compañía entre abril y mayo, cuando 

la contingencia sanitaria escaló la fase más alta, aumentó el aislamiento social y 

crecieron los despidos y hubo recortes de salarios, la CFE cobró 47 millones 38 mil 

pesos para reconectar a usuarios que se quedaron a oscuras. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/obtienen-acusados-contratos-por-13-mmdp/ar1968707?v=9
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-pandemia-cfe-baja-switch-500-mil-y-gana-millones-por-reconexion
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus-en-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/tag/cfe
https://www.eluniversal.com.mx/tag/cfe
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Tus gastos por cubrebocas, gel… alcanzarían los $4,500 ¿Sabías? 

A través de “Aprendiendo a vivir con el #coronavirus: la gestión a la nueva 

normalidad”, expertos de diferentes instituciones hablaron el pasado 7 de junio 

sobre las acciones para aprender a vivir en el nuevo contexto social, protegiendo la 

salud ante la complejidad que representa la pandemia de Covid-19. 

La reapertura gradual, ordenada y cauta para la reactivación económica requiere el 

involucramiento de la comunidad, así como mantener las medidas de higiene como 

el lavado frecuente de manos, el estornudo de etiqueta y, en la medida de lo posible, 

que las personas se queden en casa para reducir el riesgo de contagio. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/tus-gastos-por-cubrebocas-gel-alcanzarian-los-4500-sabias/1388761
https://www.gob.mx/salud/articulos/aprendiendo-a-vivir-con-el-coronavirus-la-gestion-a-la-nueva-normalidad
https://www.gob.mx/salud/articulos/aprendiendo-a-vivir-con-el-coronavirus-la-gestion-a-la-nueva-normalidad
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 

 
En un abril 'negro', la economía se desplomó 19%, anticipa Arturo Herrera 

El golpe económico derivado de la pandemia del COVID-19 “se sentirá más” 

durante el segundo trimestre del 2020, ya que los datos preliminares arrojan que la 

actividad económica cayó 19 por ciento en abril y “un poco menos” en mayo, 

estimó Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP). 

Al participar en el podcast “Norte Económico”, con Gabriel Casillas y Alejandro 

Padilla, directivos del área de análisis económico de Grupo Financiero Banorte, 

Herrera mantuvo su escenario de recuperación económica en forma de ‘palomita de 

Nike’, que implica una recuperación más lenta que la caída de la actividad, y matizó 

que el avance será muy alto respecto de la base de comparación en la que estamos 

hoy. 

 

 

SHCP y Bienestar ayudarán a bancarizar a 3.9 millones de jóvenes 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) trabajará con la de Bienestar 

para abrir cuentas bancarias a 3.9 millones de jóvenes becarios en programas 

sociales del gobierno federal. El objetivo es doble: evitar la corrupción en la 

transferencia de recursos y aumentar la bancarización en el país, explicó el 

secretario Arturo Herrera. 

El titular de Hacienda detalló que ahí se depositará directamente las becas. “Al tener 

un mecanismo de transferencia directa, vamos a poder mitigar los riesgos de 

corrupción y los riesgos entre nosotros, de que salga el dinero de nuestras arcas y 

llegue a los jóvenes, alguna persona pueda darle una mordidita”, abundó. 

 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/en-un-abril-negro-la-economia-se-desplomo-19-anticipa-arturo-herrera
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/17/shcp-y-bienestar-ayudaran-a-bancarizar-a-3-9-millones-de-jovenes-7932.html
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Coneval: en riesgo, 10 años de avances contra pobreza 

Si el Producto Interno Bruto (PIB) tiene una caída de más de 6% y la tasa de 

desempleo sigue en aumento a causa del Covid-19, México podría perder los logros 

que obtuvo en materia de pobreza entre 2008 y 2018, advirtió José Nabor Cruz 

Marcelo, secretario ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 

Desarrollo Social (Coneval). 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el doctor en Economía estimó que la pandemia 

de coronavirus dejará 10 millones de nuevos pobres en el país, por lo que se corre 

el riesgo de que se frenen o se consuman los avances que hubo en esta materia a 

lo largo de una década. 

 

La banca en México dejará de percibir 50 mil mdp durante seis meses por créditos 

diferidos: ABM 

La banca mexicana dejará de percibir durante los próximos seis meses alrededor 

de 50 mil millones de pesos, ya que ese monto corresponde a los 8.3 millones de 

créditos que se registraron en los programas de diferimiento que pusieron en 

marcha a finales de marzo. 

Lo anterior representa que 1 de cada 4 créditos que están hoy vigentes se 

inscribieron para tener el beneficio de no pagar sus financiamientos en los próximos 

4 a 6 meses. 

 

Nuevas amenidades: ¿esperamos innovaciones en los atributos de vivienda? 

Al comprar una vivienda, el precio que se paga por ella implica el derecho del uso 

total de una propiedad. No por el consumo individual de las amenidades o atributos 

del inmueble.  

Esto significa que los clientes adquieren inmuebles y no un atributo específico del 

mismo. Durante la pandemia por el COVID-19, los atributos de salud pública y 

protección civil han cobrado una mayor relevancia. Especialmente en todo el parque 

residencial del país. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coneval-en-riesgo-10-anos-de-avances-contra-pobreza
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coneval
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coneval
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus-en-mexico
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/la-banca-en-mexico-dejara-de-percibir-50-mil-mdp-durante-seis-meses-por-creditos-diferidos-abm
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/la-banca-en-mexico-dejara-de-percibir-50-mil-mdp-durante-seis-meses-por-creditos-diferidos-abm
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/nuevas-amenidades-esperamos-innovaciones-en-los-atributos-de-vivienda/123996?categoria=%22dinero%22
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Despierta el T-MEC interés por AHMSA 

Las reglas de origen negociadas en el T-MEC para el acero a usar por la industria 

automotriz convirtieron a la muy emproblemada Altos Hornos de México (AHMSA) 

en un objeto de deseo, por lo que varias empresas se acercaron a ella en busca de 

una asociación o compra. 

El carácter estratégico que se ganó AHMSA consiste en que es la única en México, 

junto con Arcelor Mittal, que produce el planchón de acero para elaborar derivados 

siderúrgicos para la industria automotriz. 

 

Acuerdan en Senado ir a periodo extraordinario para aprobar las leyes T-MEC 

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo 

Monreal, anunció la llegada a  acuerdos con los dirigentes de las demás bancadas 

para ir a un periodo extraordinario la próxima semana. 

En un mensaje en video informó que el lunes podría sesionar la Comisión 

Permanente y el miércoles se realizará el periodo extraordinario, para armonizar las 

leyes que le permitan a México transitar en el T-MEC. 

 

La Cuatroté frenó nueva política industrial: Concamin 

La “nueva política industrial” para el país que presentó la secretaria de Economía, 

Graciela Márquez, a principios de octubre en Querétaro, se echó para atrás porque 

a algunos actores del gobierno no les gustó, refirió el presidente de la Confederación 

de Cámaras Industriales (Concamin), Francisco Cervantes. 

“No se firmó el acuerdo. Se propuso ante el Presidente de la República y todo el 

Gabinete, y sólo la Secretaría de Economía sacó un decálogo de política industrial 

cuando nuestra propuesta estaba cimentada y muy consultada”, comentó el 

directivo a El Sol de México. 

 

 

https://www.reforma.com/despierta-el-t-mec-interes-por-ahmsa/ar1968765?v=5
https://www.razon.com.mx/mexico/acuerdan-senado-periodo-extraordinario-aprobar-leyes-t-mec-205896
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/la-cuatrote-freno-nueva-politica-industrial-concamin-graciela-marqiez-decalogo-competencia-economia-inversiones-5379892.html
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Tele Fácil pierde demanda de 472 mdd contra el gobierno de México 

Un tribunal internacional establecido conforme el Capítulo XI del Tratado de Libre 

Comercio de América del Norte (TLCAN) y el Reglamento de Arbitraje de 1976 de 

la Comisión de las Naciones Unidas para el Derecho Mercantil Internacional 

rechazaron las reclamaciones de Joshua Dean Nelson, inversionista de la empresa 

estadounidense Tele Fácil, respecto a que México arruinó sus inversiones al evitarle 

la entrada al mercado de las telecomunicaciones, y por lo pedía que la ‘nación 

azteca’ le pagara un monto superior a los 472 millones de dólares . 

El Tribunal arbitral del TLCAN confirmó el 5 de junio de este año que no hubo 

expropiación, ni se violó la obligación del Estado de otorgar trato justo y equitativo 

a los inversionistas de Tele Fácil, por lo que no procede el pago que demandaba 

esta empresa. 

 
IP podría incumplir con almacenaje de petrolíferos 

A partir del 1 de julio, las compañías privadas que participan en el mercado 

de comercialización e importación de petrolíferos deberán comprobar que cuentan 

con al menos cinco días de inventario. 

Sin embargo, la ausencia de desarrollo de proyectos de almacenamiento, y una alta 

participación de Pemex en el mercado, dificultará a privados cumplir con la nueva 

norma. 

“Al 1 de julio no habrá terminales para que todo los participantes puedan cumplir, 

quizá en los próximos años sí, pero no por ahora... No sé si (Pemex) sea el único 

que pueda cumplir, pero va a tener una posición dominante en cuanto al 

almacenamiento, y le están creando un nuevo mercado a Pemex”, señaló Daniela 

Flores, titular del área de midstream y downstream de la consultora Talanza 

Energy. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/tele-facil-pierde-demanda-de-472-mdd-contra-el-gobierno-de-mexico
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ip-podria-incumplir-con-almacenaje-de-petroliferos
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La Fed busca más ayuda del gobierno para la economía 

La economía de Estados Unidos está iniciando una fase de recuperación después 

de lo más crítico de la crisis del Covid-19, sin embargo aún hay unas 25 millones de 

personas sin empleo. Además, con la pandemia en curso, se necesitará más ayuda, 

aseveró el presidente de la Reserva Federal (Fed) Jerome Powell a congresistas el 

miércoles. 

“Nosotros en la Fed debemos mantener el pie en el acelerador hasta que estemos 

realmente seguros de que hemos superado esto, y esa es nuestra intención, y creo 

que podrían encontrar que hay más cosas que ustedes aún pueden hacer”, afirmó 

Powell en una videoconferencia con la Comisión de Servicios Financieros de la 

Cámara de Representantes. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/La-Fed-busca-mas-ayuda-del-gobierno-para-la-economia-20200617-0116.html
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NOTAS NACIONALES 
 

 

 

López Obrador publica acuerdo por el que se crea la Comisión de Amnistía 

El presidente Andrés Manuel López Obrador publicó este jueves el acuerdo por el 

que se crea la Comisión de Amnistía que vigilará que dicha ley sea cumplida y 

coordinará las acciones relacionadas con ella. 

El documento, dado a conocer en el Diario Oficial de la Federación (DOF), establece 

que el grupo será presidido por Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación. 

La Comisión también será integrada por Alfonso Durazo, secretario de 

Seguridad; María Luisa Albores, secretaria de Bienestar; Nadine Gasman, titular del 

Instituto Nacional de las Mujeres, y Adelfo Regino, titular del Instituto Nacional de 

los Pueblos Indígenas. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/lopez-obrador-publica-acuerdo-por-el-que-se-crea-la-comision-de-amnistia
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De la mano de Alfaro, primer megabloque de gobernadores emprende ruta propia 

de reactivación 

Un megabloque de gobernadores, que empezó con Tamaulipas, Nuevo León, 

Coahuila, Durango, y al que ayer se sumaron en principio los estados de 

Aguascalientes, Guanajuato y Querétaro, fue creado para agilizar el rescate de la 

economía, devastada ante el embate de la pandemia COVID. Michoacán y Colima 

también cerraron filas con esta idea operada en buena medida por Enrique Alfaro, 

el gobernador jalisciense. 

Alfaro, es integrante de dos agrupaciones de gobernadores, una del Centro-

Occidente y una segunda del Noroeste-Pacífico, mismas que ahora al unísono están 

promoviendo la idea de generar un plan de reactivación agresivo ante la crisis 

económica que dejó el COVID-19. Se trataría de la primera iniciativa de un 

megabloque de mandatarios estatales, por fuera de la Conferencia Nacional de 

Gobernadores, con suficiente peso político y económico para contrarrestar el peso 

de AMLO, sin rivales reales hasta ahora en el debate nacional. 

 

Encontronazo ambiental entre Alfaro y AMLO 

Aunque el Gobierno de Jalisco a cargo de Enrique Alfaro todavía no zanja las 

últimas diferencias que tuvo con el presidente Andrés Manuel López Obrador 

(AMLO) tras las manifestaciones violentas del 4 de junio, ha emprendido una nueva 

vía de confrontación ahora impugnando el acuerdo federal que emitió la Secretaría 

de Energía (Sener) el 15 de mayo pasado. 

Se trata en específico del “Acuerdo por el que se emite la Política de Confiabilidad, 

Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional”, y el cual será 

objeto de una controversia constitucional que interpondrá el Gobierno de Jalisco 

ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), con el fin de echarlo abajo. 

Al desencuentro entre Enrique Alfaro y AMLO por el Caso Giovanni se suma ahora 

un procedimiento ante la Corte para invalidar un acuerdo de la Secretaría de 

Energía 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-de_la_mano_de_alfaro_primer_megabloque_de_goberandores_emprende_ruta_propia_de_reactivacion-1156645-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-de_la_mano_de_alfaro_primer_megabloque_de_goberandores_emprende_ruta_propia_de_reactivacion-1156645-2020
https://www.reporteindigo.com/reporte/encontronazo-ambiental-entre-alfaro-y-amlo-energias-renovables-caso-giovanni/
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Elección de México para Consejo de Seguridad de la ONU, un reconocimiento a 

ideas de AMLO: Ebrard 

La elección de México para ocupar un lugar como miembro no permanente del 

Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) es un 

reflejo del reconocimiento mundial hacia el país, dijo este jueves Marcelo Ebrard, 

secretario de Relaciones Exteriores. 

"Quiero señalar y agradecer el trabajo de toda la Cancillería (...), todos los que han 

participado y sobre todo decir que esto se logra por el reconocimiento a México y a 

su Gobierno, y a las tesis del presidente Andrés Manuel López Obrador. Si no, no 

tendríamos el apoyo de 187 países", afirmó desde Hidalgo. 

 
 

 

El 76% de los mexicanos no confía en la policía y el 80% piensa que es común 

que cometan abusos 

El 82 por ciento de los mexicanos considera que los abusos policiales en Estados 

Unidos suceden con frecuencia, mientras que 17 por ciento cree que son casos 

aislados. En México, las proporciones son muy similares, 80 por ciento cree que 

los abusos son regulares, frente a 19 por ciento que señala que son casos 

aislados. Así lo revela la encuesta nacional de El Financiero realizada el 12 y 13 

de junio a 410 adultos. 

Según el estudio, 84 por ciento de los entrevistados se enteró de la muerte de 

George Floyd en Minneapolis por abuso policial, mientras que el 81 por ciento se 

enteró del caso de Giovanni López, en Guadalajara. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/eleccion-de-mexico-para-consejo-de-seguridad-de-la-onu-un-reconocimiento-a-ideas-de-amlo-ebrard
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/eleccion-de-mexico-para-consejo-de-seguridad-de-la-onu-un-reconocimiento-a-ideas-de-amlo-ebrard
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/el-76-de-los-mexicanos-no-confia-en-la-policia-y-el-80-piensa-que-es-comun-que-cometan-abusos
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/el-76-de-los-mexicanos-no-confia-en-la-policia-y-el-80-piensa-que-es-comun-que-cometan-abusos
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El 94% de las agresiones a médicos quedan impunes 

Diputados y senadores integrantes de la Comisión Permanente del Congreso de la 

Unión reclamaron al gobierno federal y a los gobiernos estatales, que el 94 por 

ciento de las agresiones a médicos, enfermeras y a todo personal hospitalario en el 

país permanecen impunes. 

Indicaron que de los 47 casos de agresiones registradas contra personal de salud, 

en 22 entidades, “solo en tres de éstas las personas indiciadas por esas conductas 

han sido detenidas y vinculadas a proceso”. 

 

Aeropuerto de Tijuana canceló operaciones 

El aeropuerto internacional de Tijuana canceló sus operaciones luego de la 

suspensión del suministro de agua y de la clausura de sus locales comerciales. 

Pero principalmente por la imposibilidad de seguir suministrando agua y drenaje a 

sus usuarios, ya que estos servicios les fueron cancelados por falta de pago durante 

décadas. 

 

CNI interceptó llamada del CJNG que pudo hablar del asesinato del juez Villegas  

 

De acuerdo con el periodista Raúl Rodríguez, el Centro Nacional de 

inteligencia logró saber de una llamada realizada entre miembros del Cartel Jalisco 

Nueva Generación que podría estar relacionada con el asesinato del 

juez Uriel Villegas y de su esposa Verónica Barajas. 

Este audio en el que supuestos criminales dan a entender que llevarían 

un ataque de alto nivel fue conocido por la entidad, pero se estimó que el objetivo 

eran otros cuatro funcionarios. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/impunes-94-de-agresiones-a-medicos
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aeropuerto-de-tijuana-cancelo-operaciones/1388833
https://heraldodemexico.com.mx/estados/juez-uriel-villegas-cni-interceptado-llamada-cjng-asesinato-colima/
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México regresa al Consejo de Seguridad 

Con 187 votos a favor, México fue elegido para ocupar uno de los puestos no 

permanentes, pertenecientes a América Latina, en el Consejo de Seguridad de la 

Organización de las Naciones Unidas (ONU). 

México consiguió el apoyo unánime del Grupo Regional de América Latina y 

el Caribe, tendrá uno de los cinco escaños para el bienio 2021-2022 y podrá 

participar en las decisiones de más alto nivel en el órgano de la ONU que se encarga 

de velar por la paz y la seguridad internacional. 

 

Sedena celebra 54 aniversario del Plan DN-III 

En el marco del 54 Aniversario del Plan DN-III-E, el Presidente Andrés Manuel 

López Obrador encabezó la ceremonia de entrega de condecoraciones y ascensos 

a más de tres mil militares por su participación en la atención de la emergencia 

sanitaria. 

El secretario de la Defensa Nacional (Sedena), Luis Cresencio Sandoval, aseguró 

que el Gobierno ha tomado decisiones responsables y acertadas en el manejo de 

la pandemia, con el respaldo de análisis, y proyecciones médicas y científicas 

realizados por expertos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/juan-ramon-de-la-fuente-representante-eleccion-mexico-consejo-seguridad-onu/
https://www.razon.com.mx/mexico/durazo-reconoce-labor-soldados-apoyo-plan-dn-iii-e-205917
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NOTAS INTERNACIONALES 
 
 

Juan Carlos I recibió 4.2 mdd por transacción ilegal en México 

Álvaro de Orleans Borbón, primo del Rey Emérito de España, Juan Carlos I, confesó 

a la fiscalía suiza que en 2009 cobró un cheque por valor de 4.2 millones de dólares, 

y lo depositó en la cuenta bancaria de la Fundación Zagatka de Ginebra, una 

organización donde el ex monarca español figura como tercer beneficiario, y que 

sería clave en la investigación sobre la fortuna oculta de Juan Carlos I en el paraíso 

fiscal. 

Tras preguntar el fiscal por el cheque de más de cuatro millones de dólares que 

ingresó en 2009, de Orleans Borbón reveló que el dinero procedía de una operación 

inmobiliaria en Playa del Carmen, según consta en los documentos publicados por 

el diario español OKDIARIO. 

“Tratándose de la remuneración mencionada, se produjo como parte de un proyecto 

inmobiliario en México. Me gustaría puntualizar que mi participación en asuntos 

inmobiliarios en mi carrera profesional ha sido de manera fortuita, ya que en 

principio, tengo una formación de Ingeniería”, afirmó De Orleans Borbón. 

 

 

Hermana de Kim Jong Un comienza a tomar decisiones en Corea del Norte 

SEÚL. La demolición de Pyongyang de la oficina de enlace intercoreana ha vuelto 

a confirmar que Kim Yo Jong, la hermana menor del líder norcoreano Kim Jong Un 

es una de las personas más poderosas del hermético régimen y potencial heredera 

del poder supremo. 

En marzo pasado emitió el primer comunicado oficial a su nombre. Pero su 

influencia no ha parado de crecer y desde hace semanas está en el centro de la 

estrategia norcoreana de ruptura con Seúl. 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Juan-Carlos-I-recibio-42-mdd-por-transaccion-ilegal-en-Mexico202018645
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/hermana-de-kim-jong-un-comienza-a-tomar-decisiones-en-corea-del-norte-ejercito-corea-del-sur-kim-yo-joung-5379955.html
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Continúa el embargo económico de EU a Nicolás Maduro: multan a Copa Airlines 

por transportar pasajeros de Venezuela 

El Departamento de Transporte de Estados Unidos anunció este miércoles que 

multó a la Copa Airlines con 450,000 dólares por transportar ilegalmente a pasajeros 

al país desde Venezuela a través de una escala, y ordenó a la aerolínea panameña 

que evite futuras violaciones. 

El departamento dijo que Copa vendió más de 5,000 boletos para viajes aéreos 

entre Estados Unidos y Venezuela y transportó a unos 15,000 pasajeros en los 

itinerarios después de que la orden entró en vigor. 

 
Trump no está calificado para ser presidente: Bolton 

El ex asesor de Seguridad Nacional John Bolton afirmó que Donald Trump no está 

calificado para la presidencia de Estados Unidos, de acuerdo a extractos de una 

entrevista divulgados el jueves, en medio de la agitación ocasionada por la próxima 

publicación de un libro suyo que podría dañar más la imagen del mandatario. 

"No creo que él esté calificado para ejercer el poder", dijo Bolton a la cadena ABC 

News. "No creo que tenga la competencia para sobrellevar esa tarea". 

El exfuncionario de política exterior, quien dejó la Casa Blanca en septiembre, acusó 

a Trump de extendidas prácticas de manipulación para asegurar su reelección, 

incluyendo pedir explícitamente ayuda al mandatario chino, Xi Jinping, de acuerdo 

a fragmentos de su libro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elceo.com/negocios/continua-el-embargo-economico-de-eu-a-nicolas-maduro-multan-a-copa-airlines-por-transportar-pasajeros-de-venezuela/
https://elceo.com/negocios/continua-el-embargo-economico-de-eu-a-nicolas-maduro-multan-a-copa-airlines-por-transportar-pasajeros-de-venezuela/
https://twitter.com/CopaAirlines
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/06/18/trump-no-esta-calificado-para-ser-presidente-bolton-7098.html
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Intelectuales nominan a médicos cubanos al Premio Nobel de la Paz 

Personalidades como Noam Chomsky, Alice Walker, Eve Ensler junto con 

organizaciones del mundo lanzaron la Campaña para el Premio Nobel a Cuba y 

promueven nominar a la Brigada Médica Internacional Cubana Henry Reeve para 

recibir el Premio Nobel de la Paz 2021. En palabras de Chomsky: “Cuba es el único 

país que ha mostrado un genuino internacionalismo durante la crisis del 

coronavirus”. 

La iniciativa #CubaSalvaVidas, #CubaPorLaVida, que fue lanzada ayer en 

seminario online, busca evidenciar los intentos de Estados Unidos de desacreditar 

la misión médica cubana al tacharla de una forma de “tráfico de personas” y 

presiona a países a no aceptar la ayuda de la brigada, en lo que la misión por el 

Nobel llama “un sabotaje burdo y mal intencionado”. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/06/17/intelectuales-nominan-a-medicos-cubanos-al-premio-nobel-de-la-paz-2758.html


 

 

53 
 

COLUMNAS FISCALES 

 

CARLOS RAMÍREZ 

INDICADOR POLÍTICO 

Sin impuestos no hay país; la 4T depende de una reforma fiscal 

La semana pasada se realizó la presentación virtual de la Comisión Permanente de 

Análisis Hacendario de la Facultad de Estudios Sociales Aragón de la UNAM como 

un organismo multidisciplinario de análisis de la política económica. El tema “La 

economía mexicana después de la pandemia” concluyó que sin una reforma fiscal 

a fondo, las posibilidades de México para salir del desarrollo mediocre serán bajas. 

 

Inaugurada por el director de la FES Aragón/UNAM, Fernando Macedo Chagolla, a 

lo largo de tres horas varios especialistas insistieron en que la crisis 

recesión/depresión sólo vino a adelantar la problemática de desarrollo de México. Y 

que el eje de las posibilidades del Estado para ejercer su rectoría del desarrollo 

depende del financiamiento propio de las finanzas públicas, hoy atadas a ingresos 

limitados y a gastos distorsionados. 

En las conclusiones, el presidente de la Comisión Permanente de Análisis 

Hacendario, Carlos Loeza Manzanero, señaló la urgencia de un programa 

económico de emergencia pospandemia basado en cuestiones básicas: 

 

-Estímulos fiscales a empresas y contribuyentes. 

-Plazos especiales para pagar impuestos. 

-Reprogramación del presupuesto del IV trimestre. 

-Creación de un fondo de apoyo para la economía informal con plazo mínimo de 12 

meses y con tasas preferenciales. 

-Reprogramación del presupuesto de inversión dando prioridad al empleo. 

-Utilizar programas con énfasis en la fuerza de trabajo en los rubros de 

comunicaciones, caminos, carreteras y puentes. 

-Modernización del sector de transporte urbano nacional. 

https://www.elvigia.net/columnas/2020/6/18/sin-impuestos-no-hay-pais-la-4t-depende-de-una-reforma-fiscal-349930.html
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Y sigue la mata dando… empresas fantasma 

 ¿Recuerda usted Odebrecht, Los Panamá Papers? Posiblemente le suenen más 

Las Empresas Fantasma de Duarte o La Estafa Maestra. Todas estas 

investigaciones tienen un común denominador: la corrupción. En ellas se encuentra 

desde el uso de empresas fantasma, el pago de sobornos, desvío de recursos 

públicos y por supuesto, la evasión del pago de impuestos. 

Sí, podríamos decir que se consideraron en los gobiernos anteriores, por eso es 

realmente noticia que acusen a Yeidckol Polevnsky de haber hecho un daño 

millonario al partido Morena por 395 millones de pesos con un esquema de 

empresas fantasma, información que da a conocer el propio partido de Morena… 

¡Ver para creer! 

El caso ha sonado tanto que hasta salpicó al inmaculado súper delegado Manuel 

Huerta Ladrón de Guevara, pues se habla de compras de inmuebles por 25 millones 

de pesos. ¡Una locura! Declaró la misma Yeidckol Polevnsky. Y mire que a Don 

Manuel no se le había conocido cola. ¿Estará también involucrado en empresas 

fantasma? Pues hasta ahora, no ha hecho declaración alguna; posiblemente está 

esperando que el Presidente López Obrador amplíe la información sobre políticos, 

ex funcionarios de la SHCP que supuestamente hicieron fraude con facturas falsas 

por 48 mil millones de pesos. Incluso hizo referencia a que varios famosos ya se 

han puesto al corriente con el pago de sus impuestos. A la primera que recordé fue 

a Ana Gabriela Guevara y “el error de su contador”. 

Siendo sincera, no creo que salga el asunto de Morena, más bien parece que 

ampliarán la llamada Operación Hermes, trabajo del periodista Ignacio Rodríguez 

Reyna para Aristegui Noticias, donde señala la forma en cómo se descongelaron 

722 cuentas por más de mil millones de pesos ligadas al cártel de Sinaloa y a otros 

grupos del Narco en 2018; es decir, en el mismo sexenio de Enrique Peña Nieto. 

Según la investigación, a las 17:47 del 4 de junio de 2018, un hombre ingresó a 

Hermes, así se le llama al sistema de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), 

apretó unas teclas y mandó un requerimiento a la Comisión Nacional Bancaria y de 

Valores para que se desbloquearan cuentas relacionadas con actividades ilícitas o 

consideradas de lavado de dinero. 

 

 

https://libertadbajopalabra.com/2020/06/17/y-sigue-la-mata-dando-empresas-fantasma/
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OTRAS COLUMNAS 

 

 BAJO RESERVA 

En realidad no fue sorpresivo que el presidente Andrés Manuel López Obrador haya 

admitido ayer que ni siquiera sabía de la existencia del Consejo Nacional para 

Prevenir la Discriminación (Conapred), pues esa dependencia, sectorizada en la 

Secretaría de Gobernación, jamás ha dicho algo cuando el mandatario estigmatiza, 

casi a diario, y al parejo, a empresarios, funcionarios de órganos autónomos, medios 

de comunicación, médicos, arquitectos, mujeres... De corruptos, fifís, señoritingos y 

hasta pushos o blanquitos, ha calificado el Presidente a sus adversarios, sus 

opositores y sus críticos, sin que el Conapred haya alzado la voz o hecho algún 

extrañamiento. Así que la titular de este consejo Mónica Macisse, quien hoy ha de 

estar decepcionada del desconocimiento presidencial, quizá se preguntará si fue 

tan buena idea guardar sana distancia de este tipo de conductas en el gobierno. Lo 

que sí es urgente, es que en el país exista un órgano que no sea invisible para 

prevenir la discriminación. 

EDITORIAL 

Una gran responsabilidad 

La elección de México como nuevo miembro no permanente del Consejo de 

Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas es una buena señal en varios 

sentidos. Es una oportunidad para que México se inserte en el multilateralismo y el 

posible acceso a una mayor confianza y credibilidad en la diplomacia exterior 

mexicana por parte de la comunidad internacional. 

Es de destacar el apoyo unánime de América Latina a México como su 

representante regional, así como el espaldarazo que significa que casi la totalidad 

de los países miembros le hayan otorgado su voto a favor, al contar con 187 de 196 

posibles. Esto no se logró de manera automática, hubo una labor encabezada tanto 

por el canciller Marcelo Ebrard como por el embajador Juan Ramón de la Fuente, 

que llevaron a que nuestro país ocupe ese puesto por quinta ocasión desde su 

primera incursión en 1946, en aquel entonces un momento también difícil para el 

mundo, ya que se trataba del periodo posguerra tras el mayor conflicto bélico 

acontecido hasta el día de hoy. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

 SERPIENTES Y ESCALERAS 

¿Quién mató al juez y a su esposa? 

Si en la “Fuenteovejuna” del gran Lope de Vega la respuesta a la pregunta de ¿quién 

mató al comendador? tiene una respuesta colectiva que no apunta al autor material 

del asesinato sino a una colectividad que lo protege, lo encubre y le facilitó el 

homicidio, en el lamentable y brutal homicidio del Juez federal Uriel Villegas y de su 

esposa Verónica Barajas está claro que hay un homicida directo que bien podría ser 

del crimen organizado contra el que el juzgador había actuado y dictado sentencias, 

pero también hay otros que, a querer o no, facilitaron la ejecución a sangre fría que, 

en su propio domicilio, sufrió el funcionario del Poder Judicial Federal. 

Porque después de haber estado en Guadalajara como Juez de Amparo, Uriel 

Villegas Ortiz sí conoció del amparo de “El Menchito” Rubén Oseguera González, 

hijo del líder del Cártel Jalisco Nueva Generación, Rubén Oseguera Cervantes “El 

Mencho”, y fue él quien ordenó su traslado de Oaxaca al Penal de Puente Grande 

en Jalisco. En marzo de 2018, cuando era Juez Sexto de Distrito en Procesos 

penales, Villegas Ortiz le ordenó al área de Prevención y Readaptación de la 

Secretaría de Gobernación, con un oficio, que “sin pretexto alguno, en un plazo de 

5 días, se traslade al procesado Rubén Oseguera González”, e incluso amenazaba 

el juzgador con que si no se cumplía el traslado del “Menchito” a Guadalajara “se 

ordenará el arresto por 12 horas” del funcionario responsable de Segob. 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

El calvario de Nelson Vargas 

El empresario Nelson Vargas me relató hace años esta escena imborrable, 

estrujante. Acababan de detener al hombre acusado de secuestrar y asesinar a su 

hija Silvia: Cándido Ortiz González, conocido como El Comandante Blanco. En el 

Centro de Mando de la Policía Federal, Vargas le pidió al secuestrador que lo mirara 

a los ojos y luego le preguntó: “Dime cuándo asesinaron a mi hija”. 

“Desde el tercer día”, contestó Ortiz González. 

La amenaza había sido que a la joven le iban a cortar un dedo cada día. Si el pago 

del rescate no había llegado cuando ella hubiera perdido todos los dedos, la 

matarían. Los secuestradores atormentaron a Vargas enviándolo a distintos puntos 

de la ciudad en busca de los dedos de su hija. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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RICARDO RAPHAEL 

POLÍTICA ZOOM 

¡Claro que se acuerda de Conapred! 

Sucedió durante el primer semestre de 2001. Me tocó acompañar a Gilberto Rincón 

Gallardo en una conversación con el entonces jefe de gobierno de la Ciudad de 

México, Andrés Manuel López Obrador. 

Ambos se conocían demasiado bien y quizá por eso hicieron gala de su mejor 

amabilidad. Ese día constaté lo que todavía hoy se dice del presidente: cuando 

conversa en corto, es encantador. Rincón era igual de caballero en público que en 

privado y por eso fluyó la plática con gran decencia. 

CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Esta columna trae truco 

El presidente una vez más está ignorando los datos. Su fracaso para combatir el 

coronavirus con la misma energía que usa para trolear a sus adversarios nos ha 

costado vidas. Sus declaraciones no sólo son absurdas. Son trágicas. 

La gente ha sacrificado mucho para combatir este virus. Hemos perdido vidas, 

hemos perdido empresas, hemos perdido salarios y ahora, gracias al dañino manejo 

del presidente, estamos por perder algún avance que hemos logrado. 

La mala gestión de la crisis, encima de una mala planeación, encima de la 

negligencia, es totalmente inaceptable para un gran país como el nuestro. El 

presidente ni siquiera usa cubrebocas. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

VAYA, VAYA, resulta que la ciencia de la 4T nomás no da el ancho cuando se le 

necesita. Para el discurso funciona muy bien, pero a la hora de la realidad, se 

pandea. Eso quedó claro anoche en la conferencia de Salud, cuando se presentó el 

comparativo entre el famoso modelo matemático que refleja las proyecciones de 

contagios y hospitalizaciones que elaboró el Conacyt y el registro oficial de la 

realidad. 

 

AL VER la disparidad total entre las gráficas, da la impresión de que el gobierno 

consultó a astrólogos y no a científicos. En el caso del Valle de México, por ejemplo, 

se ve claramente que la predicción era que para estas fechas estaría de salida la 

pandemia, pero lo cierto es que no va ni siquiera a la mitad. 

 

A ESTO se le suma el fracaso de no haber cumplido con la entrega de los 

respiradores que prometió el Conacyt y que tanta falta hacían. Parece que el 

método científico-ideológico de María Elena Álvarez-Buylla es libre de evidencia y 

funciona lejos de la realidad. 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Abrazos o balazos 

La estrategia de abrazos en vez de balazos sigue sin funcionar. El asesinato del 

juez federal Uriel Villegas Ortiz y su esposa, Verónica Barajas, frente a sus hijas de 

3 y 7 años, es el último de los golpes que revelan que el Estado mexicano ha perdido 

el monopolio del uso de la fuerza. 

 

El presidente López Obrador ha mostrado una actitud de conciliación ante las 

bandas del crimen organizado, o por lo menos la de El Chapo, Joaquín Guzmán 

Loera. El 29 de marzo rompió los protocolos de seguridad y se acercó a la señora 

Consuelo Loera, madre de El Chapo, en Badiraguato, Sinaloa, para darle la mano 

y escuchar una petición. Con anterioridad promovió ante el gobierno de Estados 

Unidos que se le concedieran a ella, y a dos de sus hijas, visas humanitarias para 

visitarlo. En octubre de 2019 liberó a Ovidio Guzmán, hijo de El Chapo, después de 

que se le capturó en un operativo en Culiacán. 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-06-18/op182234?pc=102
https://www.reforma.com/abrazos-o-balazos-2020-06-18/op182236?pc=102
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SACAPUNTAS 

Todo está́ planchado; Misión para Lighthizer; La alianza que sí va; Baja 

analfabetismo; ¿Médico o activista? 

Todo está planchado 

Nos cuentan que en la Jucopo del Senado, que preside Ricardo Monreal, está 

planchado aprobar un periodo extraordinario de sesiones para avalar las leyes que 

den soporte al T-Mec, que entra en vigor el 1 de julio. El lunes se realizaría, de 

manera presencial, la sesión de la Comisión Permanente, donde se daría el visto 

bueno al extraordinario, a realizarse el miércoles. 

Misión para Lighthizer 

Desde EU nos dicen que su representante comercial, Robert Lighthizer, tiene la 

misión de hacer valer lo negociado con México en el T-Mec, sobre todo en materia 

energética y productos biotecnológicos. Para la administración de Donald 

Trump, dijo Lighthizer, esto representa “un problema serio y parece casi un 

problema filosófico” del gobierno de la 4T. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

AMLO y la Conapred 

¿A quién(es) se llevó entre las patas el Presidente López Obrador con su dicho de 

que, hasta antier, no sabía siquiera que existiera la Conapred (Consejo Nacional 

para Prevenir la Discriminación)?  

De entrada, al más destacado promotor de la creación de esta institución y su primer 

presidente (2003-2008): el entrañable y respetado luchador de izquierda, Gilberto 

Rincón Gallardo (qepd). 

Miembro fundador del Movimiento de Liberación Nacional encabezado por Lázaro 

Cárdenas del Río; compañero de Heberto Castillo, candidato presidencial del 

Partido Democracia Social, en cuya campaña –por vez primera en el México 

moderno- denuncia la discriminación. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/columna-sacapuntas-jueves-18-de-junio-2020-el-heraldo-de-mexico-ricardo-monreal-robert-lighthizer-donald-trump-alfonso-ramirez-cuellar-esteban-moctezuma-hugo-lopez-gatell/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/amlo-conapred-chumel-torres-cancelacion-foro-racismo-alhajero-martha-anaya/
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Que sea real. El gobierno federal propondrá que se castigue con cárcel a 

aquellos servidores que desde los Centros Integradores del Desarrollo manipulen 

los apoyos gubernamentales y promuevan el fraude electoral, advirtió Gabriel 

García, coordinador de los Programas del Bienestar. Explicó el objetivo del gobierno 

con la conformación de 13 mil 512 CID, los cuales deberán estar en operación este 

1º de diciembre y que sustituirán a los centros de atención, así como las funciones 

de 20 mil servidores que los atenderán. Destacó que quienes intentan defraudar con 

los apoyos, los ciudadanos los están denunciando, pero si se presentaran 

irregularidades, advirtió “irá la cárcel, punto”. Que la contundencia de sus palabras 

se lleve a la vida real. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Desmemoriado 

Pocos funcionarios del “periodo neoliberal” han sido tan vilipendiados por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador como Agustín Carstens. 

“Les voy a contar algo de Carstens”, dijo el mandatario en la conferencia mañanera 

del 31 de julio del año pasado. “Cuando era secretario de Hacienda, sacaba los 

presupuestos por unanimidad. Todo el tiempo que estuvo, por unanimidad le 

aprobaban su Presupuesto. Era un mago ¿Cómo le hacía? Pues repartía. Ahí 

empezó lo de los moches”. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Togas y balas: un mensaje oprobioso 

El asesinato del juez federal Uriel Villegas y de su esposa, en Colima, trasciende el 

ya de por sí terrible hecho criminal y debe hacernos volver la mirada hacia lo que 

ocurre en el Poder Judicial y en la distancia con que se observa la labor de jueces 

y magistrados en el combate a la inseguridad, sobre todo contra el crimen 

organizado. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1388869
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1388869
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/desmemoriado/1388858
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/togas-y-balas-un-mensaje-oprobioso/1388861
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LEO ZUCKERMANN 

Tres víctimas del comunismo 

Ayer hablaba de cómo el Estado cubano explota a los médicos que exporta a otros 

países. Decía que los objetivos 

del comunismo son muy loables, pero la realidad de este tipo de regímenes ha sido 

muy distinta. Voy a recomendar la lectura de una novela que, precisamente, trata 

sobre esa gran utopía del siglo XX que fue el comunismo. Me refiero a El hombre 

que amaba a los perros, de Leonardo Padura. 

 

ALICIA SALGADO 

¿Y México está realmente preparado para el TMEC? 

El grado de improvisación y la insuficiencia de recursos públicos en áreas 

sustantivas del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, provoca una 

fuerte incertidumbre sobre el proceso de implementación del T-MEC en México, más 

allá de los cambios en el paquete legislativo. 

En diferentes momentos de la comparecencia de Robert Lighthizer, negociador 

comercial estadunidense, ante los comités de Medios y Arbitrios de la Cámara de 

Representantes y de Finanzas del Senado, se mostró el grado de avance que tiene 

en la implementación de todo el “sistema de protección” de los intereses de EU 

construido en el marco del T-MEC, que, además, de ser público y transparente a 

toda la sociedad interesada de su país y hasta para los socios comerciales, permite 

ver que nuestro país está instalado en el discurso ideológico y con pocas 

herramientas de defensa. 

 

DAVID PARAMO 

Urge abrir 

Desde hace más de un mes, el Padre del Análisis Superior ha insistido en que los 

daños de mantener la economía cerrada ya son superiores a los del covid. 

Realmente no existe una dicotomía entre la contención de la pandemia y evitar una 

mayor catástrofe económica para las personas. El sistema de salud se ha logrado 

adaptar correctamente a la pandemia y ha disminuido el riesgo de que se sature y 

abrir la economía es una necesidad fundamental. Se deben quitar los frenos que 

hoy se convierten en un gran dolor para las personas. Es momento de ser valientes. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/tres-victimas-del-comunismo/1388856
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/y-mexico-esta-realmente-preparado-para-el-t-mec/124004
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/urge-abrir/124002
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EL CONTADOR 

El Contador 

Las compañías tecnológicas en el mundo continúan tratando de ayudar en estos 

tiempos de crisis. Zendesk, que es dirigida por Mikkel Svane, lanzó un programa 

llamado Tech for Good, con el que está donando software para facilitar y mejorar la 

comunicación entre las organizaciones y sus clientes. Hasta ahora, este programa 

se ha aplicado en 20 países, con un total de 245 solicitantes. Mientras que la 

plataforma de videos cortos Likee, que pertenece al grupo Bigo Technology, en 

manos de David Li, se sumó a la iniciativa del gobierno llamada Mérida Nos Une, y 

a la organización sin fines de lucro Sí a Vivir, No a Sobrevivir, para llevar 100 kits 

sanitarios a familias de bajos recursos. 

 

JOSÉ YUSTE 

Iberdrola, la historia de Calderón y CFE 

El presidente López Obrador viene criticando a la empresa española Iberdrola, 

productora de electricidad, por tener vínculos con el expresidente Felipe Calderón, 

con el periódico El País, y poseer poderes monopólicos contra la CFE. Seguramente 

se trata de un teléfono descompuesto, una información extraña que le han pasado 

al mandatario. 

Sobre Felipe Calderón, expresidente. Fue consejero de Avangrid, una filial de 

Iberdrola en Estados Unidos. Fue consejero independiente de julio de 2016 a 

diciembre de 2018. Avangrid es una empresa en Estados Unidos, donde Iberdrola 

es el socio mayoritario, con 81.5% de acciones, pero… a Felipe Calderón lo 

contrataron los inversionistas minoritarios. En otras palabras, Calderón llegó para 

vigilar a Iberdrola, evitar que se aprovechara de los minoritarios, y generar valor. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/124001
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/iberdrola-la-historia-de-calderon-y-cfe/124000
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MARICARMEN CORTES 

Diferimientos: ¿bomba de tiempo para los bancos? 

La Asociación de Bancos de México, que preside Luis Niño de Rivera, informó que 

son ya 8.3 millones los créditos beneficiados por los programas de diferimiento de 

pagos de capital e intereses que lanzaron los bancos para apoyar a empresas y 

personas físicas a enfrentar la crisis de liquidez por la pandemia. 

Sorprende el elevado número de beneficiarios, el mayor registrado en la historia de 

la banca en México y que representa el 25% o 1 de cada 4 créditos. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Al cochinito hasta que se acabe 

Pues el gobierno federal decidió meterle mano al Fondo de Estabilización de los 

Ingresos Presupuestarios, FEIP, que se creó en 2001 con recursos de los ingresos 

petroleros, para usarlos en una crisis de ingresos, como la que se vive ahora, y tener 

liquidez inmediata sin correr a la deuda. 

Siete años después, en 2009, el saldo de ese FEIP era de 165 mil 789 millones de 

pesos. En aquella crisis, el presidente Felipe Calderón lo usó por primera vez y tomó 

82 mil 672 millones. 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que las dirigencias nacionales de Morena, PT y Verde anunciarán hoy su acuerdo 

de coalición de cara a las elecciones de 2021 y al final se adelantan al bloque 

opositor, que todavía no pacta, para ir juntos en el mayor número de distritos 

posibles y en los procesos locales. De pasada, el partido en el poder denunció ante 

la FGR a Yeidckol Polevnsky por lavado de dinero y daño patrimonial por la compra 

y remodelación irregular de 39 inmuebles, medidas adicionales a las auditorías por 

pagos de hasta 200 millones de pesos por un edificio y el pago anticipado de 395 

millones por remozamiento a filiales de Grupo Ebor. 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/diferimientos-bomba-de-tiempo-para-los-bancos/124003
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/al-cochinito-hasta-que-se-acabe
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/al-cochinito-hasta-que-se-acabe
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_69
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_69
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CARLOS PUIG 

Ni ingreso, ni vital, ni nada 

Más de 50 organizaciones no gubernamentales muy diversas lanzaron hace unas 

semanas una iniciativa bajo el rubro #Ingresovital, cuyo objetivo es —cito—: 

“beneficiar a la población económicamente activa que está perdiendo o ha perdido 

sus ingresos. Ya sea por haber sido recortados o despedidos o por pertenecer a la 

economía informal. Es decir, el Ingreso Vital busca beneficiar al 57 por ciento de los 

55 millones de mexicanos que pertenecen a la población económicamente activa. 

No contempla a beneficiarias y beneficiarios de otros programas sociales… se 

considera que podría apoyar hasta 34.7 millones de hogares”. 

Los datos de la iniciativa se basaban y coincidían con lo que tanto Coneval, como 

Inegi, nos han dicho de la magnitud de la crisis que enfrentamos. Unos 50 

legisladores y legisladoras federales de todos, sí, todos los partidos firmaron un 

punto de acuerdo para que esto sea discutido en el Congreso. 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Policías. La escuela invisible, 4 

La escuela de la brutalidad policiaca mexicana dio un salto cuántico durante la 

primera guerra declarada del país contra las drogas, en los años setentas. 

La violencia policiaca tolerada y premiada por el Estado mexicano, por Washington 

y por sus agentes en suelo mexicano, se volvió rutinaria durante la Operación 

Cóndor, de 1973. 

CARLOS MARIN 

La gran obra de Rincón Gallardo 

En marzo de 2018, siendo candidato, Andrés Manuel López Obrador concedió a 

MILENIO Televisión una entrevista colectiva. Al abordarse la criminalidad y hablar 

sobre la información de que se daría parte en el gabinete de seguridad, comenté 

que un Presidente no tiene por qué saber día con día el número exacto de 

asesinatos ocurridos en el país, lo que me fue cobrado por sañosos fanáticos del 

invitado en el vecindario cibernético. 

Fue una muy fácil deducción, y a estas alturas es palpable la variedad de cosas que 

López Obrador ignora, pero me parece lógico, no porque lo subestime, sino por mi 

convencimiento de que ningún Presidente (ni nadie), por mucho que sepa o diga 

saber, conoce “todo”. 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/ni-ingreso-ni-vital-ni-nada
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/ni-ingreso-ni-vital-ni-nada
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/policias-la-escuela-invisible-4
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/policias-la-escuela-invisible-4
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-gran-obra-de-rincon-gallardo
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-gran-obra-de-rincon-gallardo
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ENRIQUE QUINTANA 

Se nos va el tren (no precisamente el Maya) 

Se nos está yendo el tren, y no precisamente el Tren Maya… sino el de la historia. 

Es tan grave lo que nos está sucediendo en la coyuntura económica que nos hace 

perder de vista el impacto duradero que la crisis que hoy vivimos nos va a dejar. 

 

DARÍO CELIS 

Detiene Pemex 70 mmdp a contratistas 

Petróleos Mexicanos pidió a sus 25 principales contratistas medio año para liquidar 

facturas por servicios de exploración, producción y construcción de infraestructura. 

Con ello el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador busca evitar, en 

este momento, el desembolso de hasta 70 mil millones de pesos que por contratos 

tiene que pagar a más tardar en diciembre. 

 

PABLO HIRIART 

Nos mataron un juez 

Qué duro está resultando para el país y los ciudadanos que Andrés Manuel López 

Obrador esté en la Presidencia de la República. 

Un juez federal valiente, joven, lleno de vida, fue asesinado junto con su esposa y 

en presencia de sus hijas de tres y siete años de edad en la puerta de su casa. 

El juez Uriel Villegas Ortiz y Verónica Barajas fueron asesinados por sicarios, 

aunque también cayeron víctimas de la permisividad del Presidente hacia las mafias 

criminales. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/se-nos-va-el-tren-no-precisamente-el-maya
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/detiene-pemex-70-mmdp-a-contratistas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/nos-mataron-un-juez
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

La economía, por encima de la vida 

La metáfora de la dislocación del actuar del presidente Andrés Manuel López 

Obrador no podría estar mejor representada que en los escenarios que monta su 

equipo de comunicación en las capitales que recorre esta semana. Mientras él urge 

salir a las calles y perder el miedo al Covid-19, a su espalda está impreso sobre las 

mamparas “#quédateencasa”. Como a él no lo ven, pero sí lo escuchan, personas 

de todo nivel educativo creen que la pandemia ya pasó o, como dice, está domada. 

Nada más falso. 

El Presidente anima a la gente para salir porque necesita que la economía se 

reactive, ya que si no sucede en el plazo más corto posible, sus grandes planes 

transformadores se descarrilarán. ¿Dieciocho años en busca del poder, para que 

un miserable bicho le arruine el proyecto? De ninguna manera. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Bien por México al Consejo de Seguridad, salvo que… 

1: México tiene diplomáticos para lidiar con las complejas problemáticas que llegan 

al Consejo de Seguridad de la ONU. 

2: Esos diplomáticos podrían contribuir a atemperar/destrabar/resolver, las graves 

tensiones que se viven en el órgano más importante de las Naciones Unidas. 

 

 

Pepe Grillo 

Perseverar hasta prevalecer 

La celebración del 24 aniversario de la creación de Crónica fue oportunidad de 

encuentro entre el diario y la comunidad a la que se debe. 

Se recibieron mensajes de felicitación y parabienes de lectores y clientes que 

confían en el grupo editorial y también de personajes del quehacer político, 

gobernadores y legisladores, empresarios y comunicadores entre ellos Joaquín 

López Dóriga. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-economia-por-encima-de-la-vida
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/bien-por-mexico-al-consejo-de-seguridad-salvo-que
https://www.cronica.com.mx/notas-perseverar_hasta_prevalecer-1156646-2020
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Federico Arreola 

Le faltan al respeto a López-Gatell 

Ya no es raro que el subsecretario de Salud anuncie el registro de 700 nuevos 

muertos en 24 horas. Es lo de menos si han fallecido antes o el día en que se da a 

conocer tan macabro dato. El hecho es que simple y sencillamente ha crecido la 

cantidad de decesos por Covid-19 en México. 

La nuestra ya es una de las naciones que más han sufrido por causa de la 

pandemia. Y más sufrirá porque la gente no hace caso. ¿Es culpa de la gente no 

protegerse o la han convencido de que todo puede hacerse sin pagar el costo del 

contagio? 

 

Rozones 

La alianza Morena-PT-PVEM 

Nos adelantan que este mediodía dirigentes nacionales de Morena, Partido Verde 

y Partido del Trabajo cerrarán filas en la sede nacional petista de la colonia Roma 

Norte con miras a las elecciones federales de 2021 con el propósito de empezar a 

conformar una alianza a la que convocarán a organizaciones sociales y personajes 

destacados de la academia, principalmente. Nos aseguran, sin embargo, que a 

diferencia de los pasados comicios de 2018, esta vez no contarán con Encuentro 

Social, porque carece de registro como partido político nacional. Por lo pronto, esta 

decisión será dada a conocer sólo una hora antes al grupo parlamentario de Morena 

durante su reunión virtual que encabezará el legislador Mario Delgado. 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/le-faltan-al-respeto-a-lopez-gatell.html
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/alianza-morena-pt-pvem-205970
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Javier Solórzano Zínser 

Nuestros muertos, un recuerdo cotidiano 

La avalancha de coronavirus nos ha ido llevando a perder sensibilidad ante nuestros 

muertos, quizá sin darnos cuenta.  

Si en algo se han esmerado es en demostrar que la curva se va achatando, en que 

ya vamos amansando a la pandemia y en que podamos colocar el semáforo en 

naranja; pero al final poco o nada empiezan a importar los nombres y apellidos de 

todos los que son sospechosos, contagiados o fallecen. 

 

Bibiana Belsasso 

La verdadera historia del caso Paulette 

El 31 de marzo de 2010, luego de nueve días de incertidumbre, apareció el cuerpo 

de la niña Paulette. La necropsia reveló que la asfixia que le causó la muerte fue 

provocada por la posición en la que se encontró el cuerpo. Con el dictamen del 

Instituto de Servicios Periciales del Edomex, la investigación dio otro giro. El fiscal 

mexiquense, Alberto Bazbaz, aseguró que se estaba ante un caso de homicidio con 

una indiciada: Lizette Farah. 

El dictamen de 3 páginas señalaba que el cadáver no presentó evidencia de ataque 

sexual, ni de violencia, pero que sí tenía en la mejilla “cinta ortopédica” en forma 

rectangular. Después se informó que esta cinta estaba allí porque la pequeña la 

necesitaba para cerrar la boca, ya que por su discapacidad no lo podía hacer por sí 

misma cuando dormía. 

 

Ángeles Aguilar 

Estados no dan una en competitividad 

Estados enfermizos… En medio del empinado ascenso hacia la cumbre de 

contagios, la capacidad de respuesta estatal se pondrá a prueba. 

A la fecha sólo 11 entidades brindan apoyos fiscales a las familias para abatir las 

carencias derivadas de las medidas de contención y 6 analizan algún esquema de 

seguros para el desempleo. 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/muertos-recuerdo-cotidiano-205971
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/historia-caso-paulette-205954
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/estados-dan-competitividad-205942
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Arturo Damm 

Competitividad e inversiones 

Si del progreso económico se trata, no es la palabra mágica, pero sí la lógica. Me 

refiero a inversión, en general, y a directa, en particular. 

El fin de la inversión es la multiplicación del dinero del inversionista, lo cual se logra, 

o con inversiones financieras, o con inversiones directas. 

 

 

Marco A. Mares 

Susana Banca evita crisis de impagos 

En el colmo de lo paradójico, los banqueros se han convertido en una especie de 

súper héroe, en medio de la peor pesadilla que cualquier economía pudo haber 

tenido, protagonizada por las crisis siamesas: la sanitaria por el Covid-19 y la 

económica. 

La parálisis productiva y el aislamiento social que han provocado el desempleo y la 

caída de ingresos históricos en millones de mexicanos, sin la red de protección que 

les extendió la banca, habrían derivado en una profunda iliquidez, insolvencia, 

y  cartera vencida. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/competitividad-e-inversiones-205938
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Susana-Banca-evita-crisis-de-impagos-20200618-0025.html
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¿Será? 

El peso del México en el mundo 

Con México en uno de los asientos no permanentes del Consejo de Seguridad de 

la ONU, sobre todo en tiempos de pandemia, su opinión cobra mayor relevancia, 

por ejemplo, la oportuna propuesta del Presidente Andrés Manuel López Obrador 

para que se garantice el acceso a los países más pobres a la vacuna contra el 

Covid-19. Si bien Marcelo Ebrard tiene una gran parte de crédito por este logro, no 

hay que olvidar que el papel del ex rector Juan Ramón de la Fuente ha sido clave; 

un académico que, a la cabeza de la UNAM, la colocó en los primeros lugares de 

los rankings internacionales, a pesar de ir saliendo de un grave conflicto. Muestra 

una vez más que es un político de lujo. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Ni duda cabe: las manifestaciones motorizadas de los sorianitos no han hecho mella 

en el ánimo del presidente López Obrador. En la mañanera de ayer denunció que 

la empresa española de energía Iberdrola está detrás de una campaña en su contra 

a través del diario El País y otros medios. Recordó que el ex presidente Calderón 

fue empleado –después de terminar su encargo– de una subsidiaria de Iberdrola y 

la ex secretaria de Energía, Georgina Kessel, también cobra o ha cobrado en su 

nómina. Citó a Peña Nieto: tuvo su empresa favorita, OHL. Ya encarrerado, 

mencionó que el ex rey Juan Carlos –quien hubo de abdicar por una serie de 

escándalos financiero-sexuales– vergonzosamente fue declarado inocente por un 

tribunal hispano. Ni como discutir este punto: la familia real española está podrida 

en corrupción, inclusive el rey Felipe acaba de ser involucrado en un oscuro 

patrimonio que su padre (el abdicado) había puesto a su nombre; tuvo que 

desvincularse públicamente de cualquier relación.  

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/06/18/sera-el-peso-del-mexico-en-el-mundo/
https://www.jornada.com.mx/2020/06/18/opinion/010o1eco
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Astillero 

El martes en Tlaxcala, y ayer en Puebla, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador (AMLO) enfatizó que no dará ni un paso atrás en sus políticas en general 

y, en particular, en la lucha contra la corrupción. 

Las palabras del político tabasqueño tienen como contexto las protestas que en días 

recientes se han organizado en su contra. Por una parte, el Frente Nacional anti 

AMLO (Frenaa), que coordina manifestaciones a bordo de vehículos automotores. 

Por otro lado, expresiones locales de descontento, como sucedió el lunes en 

Veracruz, con familiares de desaparecidos que no fueron atendidos por el 

Presidente (quien luego explicó que las medidas de distanciamiento social le 

impiden ser abordado directamente por grupos sociales), y uno de los cuales gritó 

que, en cambio, AMLO sí ha tenido tiempo para atender a la madre de un 

narcotraficante (en referencia a lo sucedido en Sinaloa con la progenitora de 

Joaquín El Chapo Guzmán). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/18/opinion/012o1pol
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Editorial 

México en el Consejo de Seguridad de la ONU 

Con el voto favorable de 187 países, México fue elegido miembro no permanente 

del Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas (ONU). Durante 

su encargo de dos años, que comenzará el 1º de enero de 2021, la representación 

mexicana ante esta instancia participará en la toma de decisiones multilaterales 

encaminadas a garantizar la paz y la seguridad internacionales, así como a cooperar 

en la solución de los problemas multilaterales y en el desarrollo del respeto a los 

derechos humanos. 

Para acceder a uno de los 10 puestos que se renuevan de manera alternada cada 

dos años, los países candidatos deben obtener entre 125 y 129 votos a favor, por 

lo que el holgado triunfo de México refleja la buena imagen del país ante la 

comunidad internacional; sin embargo, es un hecho conocido que los miembros 

rotativos cuentan con un peso real muy limitado dentro del consejo, pues la 

estructura asimétrica y manifiestamente antidemocrática de este organismo 

garantiza a sus cinco integrantes permanentes –China, Estados Unidos, Francia, 

Reino Unido y Rusia– el derecho de veto y, con ello, la última palabra en cualquier 

votación que tenga lugar. Las cuatro ocasiones anteriores en que México logró un 

escaño en esa cartera ejerció un papel más bien discreto, y las dos más recientes 

–durante los sexenios de Vicente Fox y Felipe Calderón– estuvieron marcadas por 

el desmantelamiento de los principios de la política exterior mexicana y el 

alineamiento de las autoridades con los dictados de Washington. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/18/edito

